

SOCIEDAD Y PODER

Edomex: participar es la clave

Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail.com



La coalición que gane el Estado de México habrá obtenido una ventaja muy importante para la elección presidencial del año próximo. En esa entidad hay 12.7 millones de electores, que representan el 13% de los casi 95.7 millones de mexicanos con credencial para votar. Los recursos financieros y la importancia política del Edomex son equiparables al tamaño de su población.

Las estimaciones disponibles indican que Delfina Gómez Álvarez, candidata de Morena, PT y PVEM, ganará la gubernatura. Sin embargo, esa ventaja va disminuyendo. Es difícil que su rival, Alejandra del Moral, pueda rebasarla. Pero no es imposible.

En el compendio de encuestas que hace Polls.mx, antes del reciente fin de semana Gómez tenía un promedio de intención de voto de 56% y Del Moral, 43%. Mes y medio antes llevaban 59% y 39%. Se trata de los promedios de encuestas muy diversas.

En el sondeo que Massive Caller publica todos los días la candidata de PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, se acerca paulatinamente a Gómez. El 3 de abril, la candidata de Morena tenía 41.5% de preferencias de voto y Del Moral 35.4%. Había 23% de indecisos. Esa diferencia, que era mayor a 6 puntos, se ha reducido. El 19 de mayo Gómez aventajaba con 3.7 puntos: 44.8% frente a 41.1% y 14% de indecisos.

La medición del sábado 27 de mayo le daba 46.1% a Gómez, 41.9% a Del Moral y encontraba 12% de indecisos. Si el registro de Massive Caller es acertado, parece complicado que Del Moral pueda remontar esa pequeña diferencia a menos que su campaña tuviera un empujón repentino, o que una porción de las personas que responden a esas encuestas, que son telefónicas, no haya dicho la verdad sobre su intención de voto.

La empresa que la realiza dice que tales encuestas tienen un margen de error de + - 3.4%. Algunos partidarios de Del Moral consideran hay un "empate técnico", pero esa lectura es bastante forzada. En todas las encuestas conocidas, Gómez va adelante. También se puede apreciar que mientras menos indecisos hay, las posibilidades de Del Moral son mejores.

Delfina Gómez sería una goberna-



Delfina Gómez.

dora limitada, subordinada al caudillo que le dio la candidatura. A Gómez la definen la incondicionalidad con el presidente, su opaca trayectoria política, la disposición a quebrantar la ley para beneficiar a su causa política, la pobreza de su casi inexistente discurso y su vinculación con la corriente de Horacio Duarte que, en denuncias públicas y comentarios periodísticos, ha sido señalado como posiblemente relacionado con actividades delictivas.

Alejandra del Moral se ha desarrollado políticamente en una entidad dominada por el priismo autoritario. Lo que quedaba del ominosamente célebre Grupo Atlacomulco, fue parte del contexto en donde fue presidenta municipal de Cuautitlán Izcalli a los 25 años y luego diputada federal y miembro del gabinete estatal. Con preparación académica y experiencia política, Del Moral carga con el lastre que significa el gobierno deslucido que encabeza Alfredo del Mazo.

Esas son las opciones en la boleta electoral del próximo domingo en el Edomex. La política no siempre nos da la dicha de elegir al que más nos gusta, sino al que menos perjuicios ocasionaría. Alejandra del Moral no puede sacudirse una biografía política que podrán cuestionar algunos de sus paisanos mexicanos pero es una mujer inteligente y, apoyada por una coalición plural, representa la posibilidad menos desfavorable.

La elección para diputados locales que hubo en 2021 en el Edomex es un punto de referencia útil, sin olvidar que ocurrió en el marco de una polarizada votación nacional. PRI, PAN y PRD ob-



Alejandra del Moral.

La medición del sábado 27 de mayo le daba 46.1% a Gómez, 41.9% a Del Moral y encontraba 12% de indecisos

tuvieron el 42.9% de la votación, con algo más de 2 millones 700 mil votos. Morena y sus aliados PT y NA, el 35.2% con 2 millones 225 mil. El Partido Verde compitió solo y recibió 5.8%, con 366 mil votos. Movimiento Ciudadano, 403 mil votos para llegar al 6.4%.

En 2021 votó el 54% de los ciudadanos registrados en la lista electoral. En casi todos los distritos en más del 52% donde acudió a las casillas, ganaron PRI, PAN y PRD. Al contrario, en donde hubo menos votación, con abstención mayor a 50%, la mayoría fue para Morena y aliados.

Morena y sus coaligados ganaron en un distrito de Tlalnepantla en donde votó el 44% de los ciudadanos, en los cinco distritos de Ecatepec con participación de 45%, 45.5% 47.2%, 50.6% y 51.4%, Chimalhuacán con 45.6%, Chicoloapan 46.2%, Chalco 47%, Ixtapaluca 48.2%, Teoloyucan 49.4%, Chalco Solidaridad 49.7%, Tultitlán 49.8%, Tultepec 50.6%, Nezahualcóyotl 50.6% y Zumpango 50.8%

Cuando votó menos del 52% del pa-

drón a Morena le fue bien. Las excepciones, en varios casos por pocas décimas, fueron Texcoco en donde ganó ese partido y votó el 52.2%, Nicolás Romero con 52.3%, otros dos de los distritos de Neza con 52.7% y 53.4 y en Amecameca y Acolman, donde hubo alta participación, con 59.7% y 63.7%.

PAN, PRI y PRD, solos o aliados, ganaron en distritos en donde se registraron las siguientes tasas de asistencia a las urnas: Toluca 52.3% y 56.7%, Cuautitlán Izcalli 52.4% y 55.5%, Coacalco 53.3%, Zinacantepec 53.6%, Tecamac 56.9%, Almoloya 57%, Tlalnepantla 59.5%, Tenancingo 60.2%, Lerma 60.5%, Naucalpan 60.6%, Atlacomulco y Tejupilco 62.3%, Metepec 63.2%, Ixtlahuaca 64%, Huixquilucan 65.4%, Valle de Bravo 66.1%, Jilotepec 68.4%. Sólo en cuatro distritos obtuvieron mayoría de votos pero con pocos electores: en dos de Naucalpan (44.8 y 47%), Los Reyes 48% y López Mateos 49.3%.

Así que el resultado de la elección mexicana puede estar vinculado a la participación de los ciudadanos. Muchos votantes en las urnas, de acuerdo con esa tendencia, favorecería a Alejandra del Moral. Poca asistencia, puede resultar más conveniente a Morena.

ALACENA: LAS URNAS EN TURQUÍA

La reelección del autoritario Erdogan, este domingo en Turquía, puede haber estado relacionada con una menor participación de los ciudadanos. En la primera vuelta, hace dos semanas, votó el 89% de los electores. Ahora fue el 84%. Según los datos oficiales, Erdogan recibió el 52% de esos votos. Kilicdaroglu, que encabezó a una alianza de oposición, el 48%.